



LOCAL

INCLUSIÓN, POLÍTICA PÚBLICA PARA LA TRANSFORMACIÓN: MARTÍNEZ NERI

El candidato de Morena, Francisco Martínez Neri, se mostró optimista por la aceptación alcanzada en la capital

INFORMACIÓN 4A



SÚPER DEPORTIVO

HAY CLÁSICO CHIVAS VS AMÉRICA EN SEMIFINALES

Sufrido pase de ambos equipos, las Águilas apenas 1-0 a Pachuca y Chivas aguanta un 0-0 en Toluca

INFORMACIÓN 1C



ELECCIONES 2024



QUEREMOS LA DEMOCRACIA EN TODOS LOS PODERES, INDICA SHEINBAUM

INFORMACIÓN 11A



JÓVENES, CON MIEDO DE SALIR A LA CALLE, CENSURA XÓCHITL

INFORMACIÓN 8A



XOXO: META DE NANCY BENÍTEZ, DISMINUIR VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

INFORMACIÓN 8A

OPINIÓN

CARPE DIEM NÉSTOR YURI SÁNCHEZ

APAGONES VÍCTOR MANUEL AGUILAR GUTIÉRREZ

EL CALLA'O RESUMEN SEMANAL

LA RECUPERACIÓN LLEVARÁ AÑOS: SEFADER

Ganadería al límite por sequía; Costa e Istmo, zonas más afectadas

Alarma por falta de alimentos y agua para el hato; productores no tomaron previsiones

CARLOS A. HERNÁNDEZ

Las regiones del Istmo y de la Costa son las más afectadas por la sequía, deforestación e incendios forestales, lo cual le ha impactado al sector ganadero, reveló ayer el director de operación regional de la Secretaría de Fomento Agroalimentario y Desarrollo Rural (Sefader), José Alberto Toledo.

En entrevista, el funcionario estatal dijo que el fenómeno impacta mayormente a la zona oriente del Istmo, incluidos Santo Domingo Zanatepec y San Francisco Ixhuatán, en donde la situación es complicada para los ganaderos. Preciso que los pozos



Un ejemplar del hato en busca de alimento, la situación es crítica en la Costa y el Istmo.

agrícolas son los más afectados dado que están en un nivel demasiado bajo y son los hombres de campo quienes sufren para poder dar de beber agua a sus animales.

De igual manera añadió que el nivel crítico que ha alcanzado a la presa de Jalapa del Marqués es alarmante, con una capacidad del 29% y que no ha sumi-

nistrado suficiente líquido a los sistemas de riego.

“Los pozos están bajos en algunos sitios y en otros ya no tienen agua, por eso las complicaciones de los ganaderos para darles de beber al ganado, esa es la situación que se vive en algunas zonas del Istmo y de la Costa”, anotó.

Toledo recordó que las afectaciones no se resuelve-

rán en un año o dos, debido a que se vienen arrastrando de varios años y décadas, con la pérdida de suelos, deforestación grave que se vive el territorio estatal.

Anotó que de ahí se hace muy importante la capacitación para los ganaderos, básicamente en el manejo de praderas, y cuando lleguen las épocas de estiaje se puedan gestionar y actuar en consecuencia.

Y en la región de la Costa los focos rojos se han encendido en la zona de

LOCAL

FIN A SEGUNDA OLA DE CALOR EN OAXACA

Disminución en las temperaturas a partir del domingo

INFORMACIÓN 8A

Pinotepa Nacional, aunque se tiene forraje seco, los impactos son en los mantos freáticos, al dejar los pozos muy por debajo.

“Esperamos con mucha expectativa, la temporada de ciclones y huracanes, porque de eso depende el reabastecimiento de los pozos de abastecimiento, “no hay una cifra exacta de pérdidas en cabezas de ganado, pero es inexacto”.

Otro de los aspectos que abordó el director de operación regional de la Sefader es la falta de fertilidad en el ganado, derivado de la sequía, “hay muchos productores que no prepararon para una época muy difícil y no prepararon forrajes, ni armaron un silo o crearon bancos de proteínas”.

En 6 años, 20 caravanas de migrantes han pisado Oaxaca

ANDRÉS CARRERA PINEDA

AUNQUE LAS caravanas de migrantes han existido desde hace más de 20 años, la gran mayoría provenientes de América Central, de acuerdo con datos de los organismos defensores de derechos humanos, desde el 2018 cuando cobraron gran relevancia ante la crisis económica y de violencia que se vive en la región, al menos 20 caravanas han cruzado por el territorio oaxaqueño.

El 96 por ciento de estas caravanas tuvieron como destino la frontera norte de México, un 2 por ciento se dispersó antes de llegar al norte del país y el 2 por ciento llegó a la capital del país como una forma de manifestación para exigir el respeto a los derechos de las y los migrantes. Tansolo en el primer cua-



Con llagas y ampollas, los pies de un migrante venezolano.

trimestre del 2024, las autoridades estatal y federales reportaron el paso de cinco caravanas por la región del Istmo de Tehuantepec, de las cuales cinco avanza-

ron por el estado de Veracruz y una que actualmente se encuentra en la ciudad de Oaxaca, avanzará rumbo al estado de Puebla.

INFORMACIÓN 3A

VIACRUCIS DE PIES CANSADOS Y CON LLAGAS

INFORMACIÓN 3A

Reconoce gobierno once incendios activos

ANDRÉS CARRERA PINEDA

DE LOS 11 incendios forestales activos que se atienden en el estado de Oaxaca, al menos cuatro representan de atención prioritaria por parte de las autoridades estatales y federales.

El incendio forestal que se ubica en la zona de los municipios de la Villa de Mitla en jurisdicción de Unión Zapata, en Villa Díaz Ordaz, San Miguel del Valle y San Miguel Albarradas, representa el más crítico y que derivado de los fuertes vientos que se registraron

este viernes, complicó su combate por parte de brigadistas y voluntarios.

“En estos días hemos tenido la presencia de la ola de calor y de manera particular este viernes enfrentamos fuertes vientos calientes en la zona donde se combate el incendio que se registra en Mitla, Díaz Ordaz y San Miguel del Valle, por lo que alrededor de las 14:00 horas se salió de control”, señaló Magdalena Cuello Castillo, directora de la Comisión Estatal Forestal.

INFORMACIÓN 10A



Incendio en el valle de Tlacolula.



RETOMA ELIZABETH SÁNCHEZ FUNCIONES AL FRENTE DEL IEEPCO. En sesión urgente avalan candidaturas de violentadores de género por mandato del TEEQ. INFORMACIÓN 8A



“El oro es como las mujeres, que todos dicen mal de ellas y todos las desean”.

Lope de Vega

COLUMNA HUÉSPED

FRENTE POLÍTICOS

1. Contraste. Así se perfila la batalla electoral en Tijuana, un terreno fértil para las sorpresas políticas. Miguel Ángel Badiola Montaña, del PES BC, avanza en la percepción popular. La ciudadanía, hastiada de los tradicionales escándalos y acusaciones, parece inclinarse por un cambio real. Su oponente, Ismael Burgueño, está marcado por denuncias de violencia y negligencia familiar, no paga pensión alimenticia y sólo conserva el respaldo oficial, por lo que la clase política en esa frontera no le ve muchas posibilidades. A estas alturas, una estrategia basada en el respeto, la familia y la responsabilidad es la fórmula ganadora. Sólo así...

2. Descuido. Octavio Romero, director de Pemex, sumó otro tropiezo en su gestión. La suspensión unilateral de una pensión post mortem a María Amparo Casar muestra una falta grave de sensibilidad. La justicia intervino, reinstalando el pago y destacando la omisión de procedimientos legales y éticos por parte de la petrolera estatal y su actual líder. Lo que es evidente es que la realidad de Pemex fue lo que motivó a Octavio Romero a acusar absurdamente a María Amparo Casar y culpar al pasado por su fracaso. Tantas semanas sin aparecer públicamente y el señor Romero sólo sale a golpear adversarios. ¿Y el superávit petrolero?

3. Cambio real. Francisco Chiguil, alcalde de Gustavo A. Madero, ha marcado su gestión con acciones concretas que reflejan una mejora en varios frentes. Entre sus logros destacan la rehabilitación de cinco centros de salud y la adecuación de instalaciones clave, como clínicas y fune-

rarias, para mejorar la accesibilidad. Además, la adquisición de equipos médicos modernos y ambulancias nuevas ha fortalecido el sistema de salud local. La administración de Chiguil también ha revitalizado espacios para el arte y la cultura, y hoy el funcionario apuesta por el segundo piso de la Transformación. Francisco Chiguil sí sabe de eso.

4. Nuevo formato. Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, descartó que al quitarse el “cara a cara” se esté “descafeinando” el tercer debate, previsto para el próximo 19 de mayo. Desde Cabo San Lucas, Baja California, Sheinbaum sostuvo que los partidos políticos no presionaron para que el Instituto Nacional Electoral quitara el “cara a cara”. “No es que hubiera presión de los partidos, el formato del debate se decide a partir de un consenso. No es que haya presión a los consejeros del INE”, sostuvo. Ojo: un tercer debate ya no cambia nada.

5. Desbordados. Dos conatos de bronca fueron protagonizados en Hidalgo por militantes del PT, el primero contra el enlace de gobernación de Atotonilco el Grande, región Actopan, Jaime Bravo Olguín, quien fue agredido por simpatizantes de la candidata a la alcaldía, Leticia Chapa, luego que éstos se molestaron por el registro de actividades que realizaba para afinar el operativo de seguridad del próximo 2 de junio. Otro incidente se dio durante el debate entre candidatos a presidente municipal de Tizayuca, durante el cual los petistas se confrontaron contra todos. Es debate, no ring de boxeo.

#ASÍLO TUITEARON



PEDRO FERRIZ H
@pedroferriz3

@lopezobrador_ llego a la presidencia por ambición personal. Gracias @Claudiashein por la aclaración que todos sabíamos



Abraham Mendieta
@abrahamendieta

La oposición está tan radicalizada que, la Fiscalía detiene a una lideresa de comerciantes dedicada a la extorsión, con ciertos dosis de drogas químicas, y dicen que es un asunto político solo porque simpatiza con el PAN.



epigmenio ibarra
@epigmenioibarra

Y los cárteles de la droga norteamericanos?
Y los grandes capos gringos?
Y los policías, fiscales y jueces estadounidenses corruptos que les permiten operar impunemente?
Y los grandes financieros de Wall Street que lavan la plata de la droga?
La DEA no los ve!



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

CONATO DE BRONCA ENTRE UNA PERSONA QUE HABRÍA QUERIDO ATRAVESAR EL BLOQUEO Y POBLADORES DE LOS MUNICIPIOS AFECTADOS POR EL FUERTE INCENDIO DE LAS ZONAS ALEDAÑAS A TLACOLULA Y MITLA.

Lamentable la violencia e impunidad, hacia la ciudadanía de grupos que protestan en Oaxaca.

Jorge González Ilescas

Salvajes los paisanos y montoneros.

Elizantonio

El derecho de uno, empieza cuando termina el del otro. Así que, ¡a RESPETAR SEÑORES! ¿Queremos la paz, no?

Norma Angélica Vega González

Se les hace más fácil bloquear que ir a combatir el incendio, todo quieren que lo haga el gobierno.

Eden Garcia

#LAFOTODENUNCIA



EXHIBEN A VECINO COCHINO

Ciudadanos exhiben a un habitante que deja sus bolsas de basura en la calle, con notas con su nombre, por lo que le piden que deje de hacer este tipo de acciones.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al 951 141 8219

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXIX / NO. 26 909

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL

GONZALO CARRERA PINEDA
JEFE DE REDACCIÓN

DIRECTORIO EXTENDIDO
www.imparcialoaxaca.mx/directorio



EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Camino al Sabino No. 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca.
Tel: (951) 516 2812 - 501 8300
Número de Certificado de Licitud de Título: 14 540
Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 113
Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección.

REPRESENTANTE EN LA COMX: Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V. Luz Savinión 13 Piso 6 Col. del Valle, CDMX. CP. 03100. Teléfono: (55)5340-2450.

Aves migratorias, afectadas por el cambio climático

AGENCIAS

Disminución de talla, variaciones en el tiempo de migración y presencia de metales pesados en su organismo son algunos de los efectos nocivos del cambio climático y la contaminación en las aves migratorias de América, dijo Ernesto Ruelas Inzunza, investigador del Instituto de Biotecnología y Ecología Aplicada de la Universidad Veracruzana.

Entrevistado en el contexto del 11 de mayo, Día Mundial de las Aves Migratorias, destacó que estas poblaciones juegan un papel central para mantener el equilibrio del entorno ambiental ya que promueven la polinización de plantas, la distribución de

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



semillas y evitan la propagación de plagas que afectan la salud de los seres humanos.

Dijo que las migratorias también tienen un valor cultural y recreativo porque las personas disfrutan de observar

su migraciones, promueven el ecoturismo y la educación ambiental. Por ello, resaltó la importancia de realizar más investigación en su entorno e incentivar su cuidado y conservación.



#EFEMÉRIDES

- 1879 Muere Luis Hidalgo y Carpio, precursor de la medicina legal mexicana y autor de “Compendio de Medicina Legal”.
- 1889 Nace el general Abelardo L. Rodríguez, quien fuera Presidente de México.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 16.25	\$ 17.17
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 17.79	\$ 18.35
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 12.27	\$ 12.29

POLÍTICA



DEBATES Y DESLINDES

GABRIEL PEREYRA

María Amparo Casar, corrupta

INFORMACIÓN 6B

politica@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA/ Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA



VÍCTOR MANUEL AGUILAR GUTIÉRREZ

Apagones y altas temperaturas

Desde el 3 de mayo pasado, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) alertó sobre el inicio de una segunda ola de calor de la temporada en México, la cual provocaría temperaturas superiores a 40 grados en varios estados del país.

Los eventos de ola de calor están asociados a situaciones de bloqueo atmosférico, con anticiclones (sistemas de alta presión) que persisten por varios días en una región determinada e impiden el intercambio de masa de aire. Estos sistemas provocan condiciones atmosféricas muy estables, caracterizadas por movimientos descendentes de aire (subsistencia) y, por lo tanto, escasa nubosidad. Entonces, cuando la presencia de una masa de aire cálido se combina con una situación de bloqueo atmosférico, es altamente probable que diferentes localidades de la región sean afectadas por una ola de calor.

El Servicio Meteorológico Nacional previno sobre temperaturas máximas superiores a 45 grados en Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Veracruz y Tabasco. Temperaturas máximas de 40 a 45 grados en Tamaulipas, San Luis Potosí, Morelos, Jalisco, Colima, Campeche y Yucatán; de 35 a 40 grados en Baja California, Baja California Sur, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Durango, Sinaloa, Nayarit, Nuevo León, Zacatecas, Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro, Hidalgo, Estado de México (suroeste), Puebla (norte y suroeste) y Quintana Roo.

De la misma forma, se registraron temperaturas máximas de 30 a 35 grados en la Ciudad de México y Tlaxcala.

Una onda de calor es un período de temperaturas inusualmente altas que duran varios días. Estas temperaturas pueden afectar negativamente la salud de las personas, alterando nuestras funciones vitales y provocando problemas como calambres, deshidratación, insolación, golpe de calor, diarreas, que si no se atienden oportunamente pueden causar la muerte.

La onda de calor tiene un fuerte impacto en el medio ambiente. Las altas temperaturas llevan a la sequía, que afecta negativamente a los cultivos y la escasez de agua que padecemos. Además, el calor extremo aumenta el riesgo de incendios forestales, como los que se presentan en todo el estado, lo que pone en peligro los ecosistemas naturales y la biodiversidad.

Finalmente, el tiempo

nos alcanzó, independientemente de fenómenos naturales como “El niño”, “La niña”, o los ciclos naturales, es un hecho, que las malas decisiones humanas han contribuido a este incremento en las temperaturas o el no tomar medidas para mitigar los estragos que provocan.

Lo anterior trae consecuencias en el sector energético. El aumento de la demanda de electricidad para combatir el calor puede sobrecargar los sistemas de suministro de energía. Además, las altas temperaturas pueden reducir la eficiencia de las plantas de energía térmica, lo que resulta en un menor rendimiento y mayores costos operativos.

Asociaciones de Ingenieros Eléctricos advirtieron desde hace más de un año cuando se aprobó la desaparición del “Horario de Verano” que la infraestructura eléctrica en México no estaba preparada para las cargas futuras y de temporada previstas, a diferencia de otros países donde también desapareció este horario, pero fortalecieron su infraestructura de generación y distribución de electricidad.

Desde el 7 de mayo, el Sistema Eléctrico Mexicano enfrenta problemas. El Centro Nacional de Control de Energía informó que entró en Estado Operativo de Emergencia, reportándose apagones en varios estados del país.

Las altas temperaturas que registra México esta semana son, en buena parte, responsables de la crisis que vive el sistema eléctrico, esto debido al aumento de la demanda de electricidad principalmente en zonas donde se reportan las temperaturas más altas.

La realidad cuestiona severamente las decisiones de la actual administración pública federal y de la Comisión Federal de Electricidad, donde ha prevalecido más la ideología que la técnica, ya que se sustituyó la generación de electricidad por medios más amigables al medio ambiente como los generadores eólicos, por energía derivada de la quema de combustóleo; además, se prohibió a empresas privadas generar su propia energía eléctrica.

Esto sucede cuando irresponsablemente se deja de invertir en infraestructura básica que es prioritaria para el país. Por el contrario, se tira el dinero en ocurrencias como el Tren Maya, que con la destrucción de la selva y la cantidad de árboles derribados contribuyen al aumento de calor que estamos padeciendo.

X: @aguilargvictorm



La realidad nos muestra que el Ayuntamiento no está al servicio de la comunidad sino de sus sindicatos.

La gentrificación es el problema social más grave de la ciudad de Oaxaca y el ayuntamiento se encarga de atizarlo en lugar de atenuarlo a través de una política fiscal recaudatoria en la que quienes tributamos en esta ciudad debemos mantenerla para toda aquella población flotante que viene de los suburbios y de los miles de turistas que circulan por aquí. Es probable que muchos de los empleados del ayuntamiento, y el presidente mismo, tributen su predial en otros municipios y a tasas muy bajas, además, los beneficios de la turistificación la capitalizan unos pocos, pero la gentrificación la pagamos todos. Ocurrencia más injusta no hay en este momento que el excesivo aumento de los prediales y la declaración autoritaria del municipio de recurrir a procedimientos fiscales para el cobro.

La gentrificación de nuestra ciudad, es decir, el desplazamiento de la gente originaria de los barrios tradicionales por nuevos vecinos de alto poder económico, pero ajenos a la comunidad, provocan desde la desertificación de enormes zonas urbanas, como lo es ahora el centro histórico que es un cascarón que tiene vida solo durante el día, hasta el encarecimiento de todo porque los nuevos habitantes disponen de mayor liquidez que un ciudadano común. En todo el mundo se trata de mitigar este fenómeno, menos aquí porque la gentrificación del predial acelerará la desertificación. Pero también es motivo de corrupción porque la mejor forma de contener este nocivo fenómeno es el control del uso del



CARPE DIEM

NÉSTOR Y. SÁNCHEZ ISLAS

El ayuntamiento gentrifica el predial

suelo, mismo que el ayuntamiento ha cambiado a placer, probablemente a cambio de generosas dádivas.

La autoridad justifica el aumento del predial con la realización de obras y prestación de servicios municipales, como la seguridad pública o la recolección de basura. El predial debería usarse para promover un desarrollo urbano ordenado en lugar del caos en que vivimos. Debería servir para fomentar proyectos de inversión que tanta falta hacen y ser una herramienta de equidad fiscal. En pocas palabras, este impuesto debería usarse para financiar servicios esenciales, promover un correcto desarrollo urbano y mantener una equidad fiscal. Pero la realidad es otra. Del total del dinero que el Ayuntamiento cobra, el 90% se utiliza para su gasto corriente, es decir, para el pago de sus nóminas, créditos y pensiones. Solo 10 centavos de cada peso pagado pueden destinarse a obras y servicios, por tanto, la justificación es absolutamente falsa y la realidad lo confirma. El Centro Histórico está muy maltratado, pero los alrededores, como San Martín, San Juanito, Vigüera o Pueblo Nuevo son un desastre. La realidad nos muestra que el Ayuntamiento no

está al servicio de la comunidad sino de sus sindicatos. A ellos dedican mucho tiempo y recursos, como los que obtendrá del asalto que nos hará a través del aumento al predial. En contraste, ayuntamientos del siglo pasado, con muy escasos recursos, pudieron hacer mucho con poco porque atendían a la gente y no a sus mafias burocráticas. La ciudad fue su prioridad; hoy solo buscan la riqueza inmediata.

El aumento del predial es un aumento a la carga financiera de los hogares. Ahora se deberá ahorrar y gastar menos en educación, alimentación o salud. Recordemos que la 4T, de la que es parte este Ayuntamiento, eliminó el Seguro Popular a cambio de \$3 mil pesos mensuales que, para una emergencia médica no sirven para nada.

Los residentes que aún quedan en barrios tradicionales tendrán que mudarse.

Aquellos que no tienen altos ingresos no podrán pagar las nuevas cuotas actualizadas. El vacío dejado por los residentes lo ocupará gente de alto nivel económico, lo que acelera la odiosa gentrificación y, por ello mismo creo que este fenómeno se fomenta desde el mismo ayuntamiento.

El alto costo de los prediales servirá para ahu-

mentar la inversión inmobiliaria. Con las tasas que cobran los únicos que querrán construir serán empresarios hoteleros y no habrá vivienda disponible para la gente de la calle. Habrá quien preferirá dejar que su propiedad se deteriore para que no le aumenten el predial o, de plano, mudarse a una población cercana que, por imitación, no tardará en aumentar sus tasas impositivas.

La mudanza de vecinos provocará otro problema, el de la erosión de la base fiscal.

Cada vez habrá menos contribuyentes y los únicos que permanecerán serán los extranjeros, los hoteles, restaurantes y otros negocios. La vida de la ciudad se terminará, más de lo que hoy lo está y nos llenaremos de bares, cantinas, asaltos y cristalazos. La desertificación de la ciudad es un buen caldo de cultivo para el ambulantaje y la delincuencia.

Por si algo faltara, la desconfianza en un gobierno que solo ve al ciudadano como un signo de pesos, se incrementará. Vemos como gastan a manos llenas para la campaña de su candidatura presidencial, pero recortan todo para la ciudad y sus necesidades. ¿Confía en el Ayuntamiento y su oficina de catastro?

nestoryuri@yahoo.com

Claudia no puede voltear la espalda a AMLO porque la manda al...

Palenque.
El mapache guasón

Uhaporra para Claudia Sheinbaum Pardo podría ser esta: Huelum, Huelum, a la chachi porra, pin pon porra, Claudia, gloria. Por otro lado, el Goya puede ser para Xóchitl Gálvez Ruiz: Goya, Goya,

COLUMNA SIN NOMBRE

ARISTÓTELES GARCÍA MORI

Dos porras

Cachún Cachún rra rra Goya, Xóchilt. Por cierto, en su libro *Mis Tiempos*, José López Por-

tillo y Pacheco, señala que dicha porra fue escrita por José Vasconcelos, y que la letra dice Gloria, pero que,

al escucharse en el estadio, se oía Goya y así se quedó. Yo también soy Pueblo. Por allí nos encontraremos.

SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

super
Tel. 50



1 (2) 1 (2)



■ Pachuca mantuvo en jaque al América hasta la última jugada del partido.

EL MILAGRO DE QUIÑONES

SEMIFINAL DE CHIRIPA

Julián Quiñones salvó al América de ser humillado una vez más por el Pachuca al empatar el encuentro en el Azteca y pasar a la siguiente fase por su posición de tabla

AGENCIAS

Un milagro de último minuto salvó el fracaso azulcrema. América estaba a minutos de quedar

eliminado por segunda ocasión por Pachuca, pero una anotación de Julián Quiñones evitó la tragedia y firmó el pase a la siguiente ronda tras empatar 1-1 y terminar siendo favorecidos por la posi-

ción en la tabla. Las Águilas lo controlaban hasta que Igor Lichnovsky entregó el partido asistiendo a Oussama Idrissi en una jugada en donde intentó salir jugando y puso el balón

en los pies del marroquí que solamente tuvo que mandarla a las redes a la media hora de partido.

América quiso regresar rápido en el partido y se mantuvo con la inercia de proponer, pero los Tuzos se arrinconaron y encerraron en su área, levantando un muro que fue prácticamente impenetrable.

Para la parte complementaria, la sintonía del partido se

mantuvo con los locales dominando y presionando en todos los sectores de la cancha, pero el buen funcionamiento que mostraron al inicio de la temporada quedó enterrado después de la derrota con Pumas en CU.

Los minutos finales fueron cardíacos y sabiendo que únicamente necesitaban un gol fueron empujados por el apoyo e intensidad de su gente que no

paró de corear hasta el final, pero los de Guillermo Almada estuvieron sólidos hasta el último minuto.

Julián Quiñones hizo reventar el Azteca cuando se agotaba el tiempo después de un remate de Henry Martín que fue rechazado por el portero dejando la pelota en los pies del colombiano que reventó las redes para firmar el pase a la Semifinal.



■ Encarnación pegó tres jonrones y produjo cuatro carreras para la victoria de Guerreros.

LIGA MEXICANA DE BEISBOL

Victoria bélica en la Angelópolis

Los de Oaxaca empataron la serie ante los Pericos de Puebla en el estadio Hermanos Serdán



11 7

REDACCIÓN/
EL IMPARCIAL

EL DOMINICANO Jerar Encarnación pegó tres jonrones y produjo cuatro carreras para que los Guerreros de Oaxaca ganaran 11 carreras por 7 a los Pericos de Puebla en el estadio "Hermanos Serdán" y con ello la serie se pone 1-1;

TIRILLA

EQUIPOS	1	2	3	4	5	6	7	8	9	C	H	E
Guerreros	0	0	0	0	3	0	1	6	1	11	16	0
Pericos	0	0	1	2	0	1	3	0	0	7	12	0

Gabriel Lino y Kyle Martin también se fueron "para la calle" en el juego.

Pericos tomó ventaja en el juego en la parte baja de la tercera entrada con doblete remolcador de Peter O'Brien, anotando Juan Kirk la primera carrera del juego; dos más llegaron para los locales con jonrón de Raudy Read por todo el izquierdo.

Guerreros emparejó el juego en la zona alta de la cuarta entrada con cuadrangulares back to back de dos carreras de Jerar Encarnación y Gabriel Lino, poniendo el juego 3-3.

En la baja de la séptima entrada, Pericos hizo rally de 3 carreras, esto con cua-

drangular del emergente Nellie Rodríguez, aumentando la ventaja de los locales 7 carreras por 3.

Los bélicos fabricaron rally de 6 carreras en la parte alta de la octava entrada con doblete remolcador del emergente Yariel González, cuadrangular de Kyle Martin al igual que Jerar Encarnación, para poner el juego 10 carreras por 7; en la alta de la novena entrada Yariel González produjo la onceava para los Guerreros

El pitcher ganador es Odalvi Javier y la derrota para Jonathan Partida.

El día de mañana se jugará el último de la serie entre Guerreros y Pericos en punto de las 14:00 horas.

Supera Chivas con ayudadita a los Diablos en el Infierno

El VAR salvó al Guadalajara de la derrota para superar al Toluca por mínimo global en el Nemesio Diez



0 (0) 0 (1)

AGENCIAS

CHIVAS SE clasificó a semifinales tras igualar 0 a 0 en la cancha del Nemesio Diez y superar 1 a 0 a Toluca en el global. Con una destacada actuación

de Raúl Rangel, los dirigidos por Fernando Gago consiguieron el pase a la siguiente ronda

El juego inició con las revoluciones a tope por parte de ambos equipos, fue el 'Tala' Rangel el protagonista de la noche, luego de aparecer en dos ocasiones para evitar el gol de Toluca, primero en un mano a mano de Vega que desvió y posteriormente un disparo de media vuelta de López que ahogó el grito de gol en la afición local.

Cerca del final del primer tiempo, el juego se puso caliente, luego de que Alexis Vega y Ricardo Marín se encararon, y posteriormente Alan Mozo se metió con la afición de Toluca, intensificando el duelo en el Nemesio Diez

Cuando mejor se mos-

traba Toluca en el partido, Brian García se fue expulsado tras la revisión de un piseo en el VAR, pese a tener desventaja numérica, Federico Pereira sacó un zapatazo que se impactó en travesaño dejando escapar el empate.

En la parte final del partido, apareció Alexis Vega quien marcó el 1 a 0 en el encuentro, por lo que llegó la euforia a las gradas y el festejo hasta las lágrimas; sin embargo, tras revisar la jugada en el VAR se anuló el tanto para Toluca, apagando la euforia del cuadro local al acariciar el pase a semis.

Al final Toluca no le alcanzó, intentó, buscó y luchó, fue más que Chivas, pero no fue contundente, Guadalajara perdonó y con Rangel como figura, el Rebaño Sagrado consiguió el pase a la siguiente fase.



■ Toluca buscó y luchó más que Chivas, pero no fue contundente.



PAPAYA

Comer papaya a diario ayuda a la diuresis por su alto contenido en agua. Consumir 150-200 gramos al día le permitirá a tu cuerpo eliminar las toxinas, a la vez que te mantiene hidratada, ligera y fresca.



El Club Rotario Guelaguetza reconoció a los galardonados por "dar lo mejor de sí".

“DAN LO MEJOR DE SÍ”

CRG reconoce labor social de oaxaqueños

La Lic. Xhunaxhi Caballero Santiago, el Antrop. Uriel de Jesús Santiago y la Dra. Yoani Rodríguez recibieron el mérito en esta ocasión

FOTOS: RUBÉN MORALES

El pasado miércoles 8 de mayo, el Club Rotario Guelaguetza realizó una bonita ceremonia para reconocer a tres destacados oaxaqueños en el Centro Cultural San Pablo, donde asistieron los socios del club y algunos invitados especiales.

Esta vez el reconocimiento fue para la Lic. Xhunaxhi Caballero Santiago, campeona medallista de Karate Do, al Antrop. Uriel de Jesús Santiago, periodista y escritor, y a la Dra. Yoani Rodríguez, rectora de la Universidad Anáhuac de Oaxaca, quienes brindan su servicio a través de su trabajo.

Los representantes del Club, ubicados en la mesa

del presidium, hicieron gala de la labor que realizan día con día los galardonados, ya sea al frente de la Universidad Anáhuac, institución que forma a los oaxaqueños para prepararlos para el futuro como lo hace la Dra. Yoani Rodríguez, así como el joven antropólogo Uriel de Jesús Santiago, quien desde su labor periodística, la cual comenzó en esta casa editorial en el suplemento El Imparcialito, promueve la cultura y el patrimonio oaxaqueño, al igual que lo hace la Lic. Xhunaxhi Caballero Santiago en la Selección Nacional del deporte, donde es parte de la Selección Nacional de Karate Do, representando al país en cada competencia a la que asiste. “Reconocemos su tra-



Valoraron el trabajo que realiza la Dra. Yoani Rodríguez al frente de la Universidad Anáhuac.

bajo y compromiso oaxaqueño, poniendo siempre en alto el nombre de nuestro estado. Que su entrega diaria y su disciplina sirva de motivación y ejemplo para todos los oaxaqueños, sobre todo para la

juventud”, comentaron los miembros del club, quienes reseñaron las labores que realizan poniendo en alto a nuestro estado.

Las felicitaciones a los reconocidos no se hicieron esperar, los presentes aplaudieron su labor social y les desearon mucho éxito en las acciones que realizarán en favor de la sociedad.



El joven antropólogo Uriel de Jesús Santiago fue reconocido por su labor periodística.



La Lic. Xhunaxhi Caballero Santiago, campeona medallista de Karate Do.



Los asistentes convivieron y compartieron el reconocimiento hacia los homenajeados.



La Dra. Yoani Rodríguez y Brenda Osorio.



Los presentes aplaudieron su labor social y les desearon mucho éxito en sus proyectos.



COMIDA BUFFET

DOMINGO 12 DE MAYO DE 2024, A PARTIR DE LAS 14:00HRS.

ADULTO \$ 430.00 | **NIÑOS \$ 320.00**
Música en vivo | (menores de 10 años, solo en CATEDRAL)
I.V.A. Incluido

- Sopa de frijol con juliana de tortilla y cubos de queso.
- Crema de espárragos verdes.
- Lasaña de requesón.
- Pasta vongole.
- Arroz a la jardinera.
- Biaxigui con plátano perón y tamalito.
- Puntas de filete en escabeche.
- Cordon blue de pechuga rellena de jamón serrano y piñones.
- Mini quesadillas rellenas de quesoillo.
- Chiles de agua rellenos de picadillo.
- Chiles pasilla rellenos de queso y frijoles.
- Barra de vegetales: champiñones, papitas cambray, chayotes, ejotes, elotes, chícharos, calabacitas, betabel, brócoli y aderezos.

- Ensalada citrus.
- Ensalada thai de mango.
- Frijoles amartajados.
- Guacamole.
- Salsa de chile cascabel y chile guajillo.
- Salsa de molcajete con miltomate y chile pasilla oaxaqueño.
- Pastel de chocolate con nuez sin harina.
- Carlota de coco y fruta de la pasión.
- Brazo de gitano de crema de limón y queso.
- Tarta de piña con coco.
- Leche planchada con chicozapote.

Cel: 951 516 32 85 | Tels. 951 516-39-88 y 951 516-32-85
García Vigil #105 esq. con Morelos desde las 2:00 p.m.



Editor: Diego MEJÍA ORTEGA

policia@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3176



La novia de la víctima fue testigo de la agresión y cayó desmayada por crisis nerviosa.



Fue baleado sobre la calle Felipe Carrillo Puerto esquina con Alfredo V. Bonfil.

VIOLENCIA EN LA ZONA CONURBADA

Baleado en la Reforma Agraria

La víctima originaria de Sola de Vega falleció tras ser agredida a balazos la noche del viernes, la novia de la víctima es testigo del ataque

JORGE PÉREZ

Un ciudadano de 37 años de edad perdió la vida la tarde del sábado tras ser baleado la noche del viernes en la colonia Reforma Agraria de Santa Cruz Xoxocotlán.

Luis Gerardo C. R., originario de Sola de Vega, viajaba con su novia abordo de una motocicleta se vio envuelto en un tiroteo sobre la calle Felipe Carrillo Puerto esquina con Alfredo V. Bonfil, el sonido de las detonaciones de

arma de fuego causó conmoción entre los vecinos.

Todo comenzó cuando dos hombres a bordo de una moto irrumpieron en la escena, desatando una ráfaga de disparos que sorprendió a Luis Gerardo C. R. y a su novia. Ella, testigo de la escena, no pudo contener su angustia y se desmayó ante este hecho violento.

La rápida intervención de los paramédicos del Cuerpo de Bomberos y la llegada de una ambulancia al lugar del ataque permitieron brindar los pri-

meros auxilios al hombre herido quien era vecino de la colonia Reforma Agraria, quien fue trasladado de urgencia al Hospital General Dr. Aurelio Valdivieso para recibir atención médica especializada.

Mientras tanto, elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) llegaron al lugar del incidente, para entrevistarse con la novia del afectado y única testigo de lo sucedido, además, en el lugar localizaron tres casquillos percutidos, así como una ojiva balística.

Las autoridades buscan grabaciones de las cámaras de seguridad cercanas con el objetivo de identificar a los agresores, Luis Gerardo C. R. perdió la vida en el Hospital Civil el sábado.



El afectado fue trasladado aún con vida al Hospital Civil donde murió este sábado.



Luis Gerardo C. R., de 37 años de edad, era vecino de la colonia Reforma Agraria y originario de Sola de Vega.

La policía detuvo a un hombre de 25 años como presunto responsable de violar la Ley de Migración

TAURINO LÓPEZ

ELEMENTOS DE la Policía Municipal de Oaxaca de Juárez realizaron la detención de un taxista de 25 años de edad, como presunto responsable de violación a la Ley de Migración federal, el sujeto quedó a disposición de la autoridad ministerial.

Los hechos sucedieron alrededor de las 10:00 horas, cuando elementos de policía patrullaban la avenida Niños Héroes, del barrio del Ex Marquesado.



Carlos Q. M. de 25 años fue detenido por su presunta violación de la Ley de Migración.

Al arribar a la entrada del fraccionamiento Villa del Marqués observaron que en el carril de alta velocidad circulaba un taxi foráneo, cuyo conductor al notar su presencia, asumió una actitud atípica e hizo señas a sus pasajeros

LAS CIFRAS

3
de Cuba

1
de Ecuador

1
de República Dominicana

para que subieron los cristales de ambas portezuelas de lado derecho.

Luego, aceleró su marcha para retirarse del lugar, donde estuvo a punto de provocar un percance, por lo cual los siguieron y solicitaron que

Arrestan a taxista que trasladaba migrantes



El chofer del taxi foráneo trasladaba a cinco personas de origen extranjero.

detuviera su marcha.

Apenas bajó, confesó a los elementos que trasladaba migrantes, pero si querían, los dejaba en ese lugar.

Al preguntar sus generalidades a los cinco pasajeros, cuatro hombres y una mujer,

confesaron ser migrantes, tratándose de tres personas originarias de Cuba, una de Ecuador y otra más de República Dominicana.

Ante la presunta comisión de un delito, procedieron a la detención del

conductor, quien dijo llamarse Carlos Q. M., de 25 años de edad, mientras que los migrantes quedaron a disposición del Instituto Nacional de Migración (INM) para determinar su situación legal en el país.